

EL DESPERTAR

DE LOS TRABAJADORES

(PENSAR ES SER LIBRE)

SE PUBLICA POR IMPRENTA PROPIA DEL PARTIDO OBRERO SOCIALISTA

(SER LIBRE ES SER FELIZ)

10 Ctvs. número	PRECIOS DE SUSCRICION Por un mes..... \$ 1.30 Por tres meses..... \$ 4.00 Número suelto..... Ctva. 0.10	OFICINAS Y TALLERES CALLE BOLIVAR, Nº 1020 CORREO, CASILLA 211	APARECE MARTES, JUEVES Y SABADO Iquique, Sabado 10. de Agosto de 1914	10 Ctvs. número
---------------------------	---	---	---	---------------------------

RELOJERIA Y JOYERIA

"LA CASA BLANCA"

VIVAR Número 123
DE JOSÉ DEL C. ALIAGA P.

Se hacen y transforman toda clase de joyas antiguas en modernas.
Todos los trabajos son garantizados, su hechura y clase de metal.
El taller cuenta con maquinarias nuevas y consolas para hacer toda clase de alhajas.
Tiene importación directa de varias partes de Europa.
Compro piedras finas, perlas, oro y plata.

Pago los mejores precios

Mercería i Ferretería

"El Aguila"

Hay en venta artículos sanitarios, eléctricos, útiles de casa, para construcciones, para minas y oficinas, para gasitería y albañilería y muebles de Vieta, fierro enlozado, barnices, tierras, pinturas, aceite 3 coronas, herramientas para todos operarios, taladros para mecánicos, órganos para filarmónicas y biógrafos, cielos rasos, fierro aprensado, pilas eléctricas especiales para automóvil, gran surtido de artículos para ataúdes metal blanco.

CARPINTERIA A VAPOR Y BARRACA DE MADERAS

PINO OREGON de todas dimensiones y clases Rauli
LAUREL PARA MUEBLES, PINO BLANCO, FRESCO I ROBLE
Puertas, ventanas, molduras, torneos, calaminas inglesas

CONSTRUCCIONES

 y refacciones de casas con facilidades de pagos

F. SANTIEN

"La Favorecedora"

y El Porvenir

DE
Naum Trumper

Venta de toda clase de Mercaderías Ventajosas condiciones para el pago

64 - CALLE RAMIREZ - 66
Casilla 556 **IQUIQUE** Teléfono 289

Botica y Droguería Italiana

—CALLE BARROS ARANA, ESQUINA CON BOLIVAR—

TELEFONO 278 IQUIQUE CASILLA 18

IMPORTACION DIRECTA

Drogas y especificos de primera calidad de Europa y Santiago de Chile

Acabo de recibir directamente de Italia:
Licor Amaldi para sanar el asma
Fermento de Uva para la Clavetis
Parche para los rifones
Vino de carne y fierro
Bregneros y ojos artificiales

Surtido general de Perfumes y Drogas frescas
TODO A PRECIOS MODICOS

PEDRO SEGUEL I.
SU OFICINA DE A. GIANNINO E.

-Bodega del Palo-

CALLE LATORRE N.º 763 y 769 Teléfono N.º 100

Se compra y vende por pequeñas y grandes partidas: Botellas vacías de toda clase, Sacos Garibaldi, carboneros, cebaderos, sifrechos, pipas y cuarterolas.
Se pagan los mejores precios de plaza.
A los comerciantes de la paupa precios especiales.

Luis Roggero

Partido Obrero Socialista

ANTOFAGASTA

SECCION SIERRA GORDA
Los compañeros que deseen incorporarse a esta seccion dirijanse al secretario, casilla 22, Sierra Gorda. Soliciten toda clase de datos.

SECCION «PISSIS»
Se avisa a los trabajadores que pueden solicitar datos sobre esta seccion del Partido Obrero Socialista, al secretario que suscribe.
José Obregon

El Partido Obrero Socialista, es en Chile, la única organización que puede conducir a los trabajadores a su verdadera emancipación.

Agruparse para reforzar las organizaciones es el deber de los trabajadores que quieren su bienestar.

Patria y Patriotismo

Conferencia realizada en el Teatro Variedades, el domingo 10 de Mayo de 1914, por Luis E. Recabarren S., en un acto de controversia provocado por el director de *El Nacional*.

ACABA DE APARECER UN INTERESANTE FOLLETO
Precio: 40 centavos
a Beneficio de «El Despertar»
Atendemos pedidos

De Pedro Pascual Gutierrez, desear saber urgentemente. Ana Gutierrez.—Casilla 211. Iquique.

A los socialistas

Si no pagan regularmente sus cuotas, la propaganda no podrá realizarse con la intensidad que todos deseamos para el progreso de nuestra causa.

Los socialistas que aprecien su causa no deben atrasarse en el pago de sus cuotas y donde quiera que se encuentren deben pagar sus cuotas y sostener su periódico.

El Patriotismo

¿Llamaremos patriota al ciudadano que vende el voto? ¿Honrará la patria, será buen chileno el que vende el voto?
¿Es patriotismo vender la conciencia, vender el derecho cívico?
¿Serán patriotas los hombres y los partidos que compran votos, que compran ciudadanos, como quien compra corderos? Enseñarán a ser patriotas los que compran votos?
¿Serán buenos chilenos, honrarán la patria los que corrompen la conciencia comprando el voto, que es el derecho cívico?
Si la patria solo tiene por base la ciudadanía y ésta se prostituye con la compra venta del voto, ¿qué queda de la patria?
Si la acción conciente del civismo es lo que más engrandece la patria, y el civismo se prostituye con la compra venta del voto, ¿no desaparece todo concepto de la patria y patriotismo?
Los socialistas tienen el deber de repetir a cada amigo todas estas preguntas y conversar sobre este tema a fin de ayudar a la educación cívica del pueblo, que es lo único que hace grande la patria.

Elias Laferte

Queda encargado de la administración de *EL DESPERTAR*, desde esta fecha, por acuerdo de la asamblea socialista del 2 de Julio.

Todo asunto relacionado con *EL DESPERTAR* y la imprenta, envíos de giros postales, dinero por agentes, encargos de trabajos, reclamos etc. deben ser dirigidos al compañero *Elias Laferte*.

Se ruega cumplir este cargo desde ya para evitar molestias.
Iquique, Julio 3 de 1914
Luis E. Recabarren S.

AGRADECEREMOS
A los compañeros que acceden a esta empresa nos remitan, a la brevedad, algunos abonos o cancelaciones, para facilitar la labor Administrativa.

Elias Laferte
Administrador

Lo que puede esperar el Pueblo del Gobierno

Cuantas veces se repita la ya universal sentencia del apostol del socialismo, Carlos Marx, de que la emancipación de los trabajadores es obra de los trabajadores mismos, sería pocas para llevar al convencimiento de las masas obreras de que nada deben esperar de la clase burguesa que administra la cosa pública, sino son amargas decepciones.

Como una elocuente e irrefutable prueba damos a continuación un artículo publicado en *LAS ULTIMAS NOTICIAS DEL MERCURIO* de Santiago en el cual se da cuenta de que el proyecto de construcción de habitaciones obreras es irrealizable, por falta de fondos como asegura el articulista, sino porque como dice en su segunda parte, no ha habido apoyo oficial de parte del gobierno, como no lo habrá nunca mientras los obreros no conquisten la administración de sus propios bienes que son los de la nación entera.

Dice en el artículo:
UN PROYECTO IRREALIZABLE PARA EL ESTADO
LAS HABITACIONES OBRERAS Y LA ACCION FISCAL EN EL RAMO
ENTREVISTA CON UN MIEMBRO DEL CONSEJO SUPERIOR

Es evidente que el trascendental problema de las habitaciones para obreros, no podrá ser realizado entre nosotros en forma satisfactoria dentro de los medios acordados para lograrlo y bajo los auspicios exclusivos del Gobierno. Y esta afirmación que puede aparecer aventurada, han venido a comprobarla ahora los hechos mismos y a reconocer su verdad cuando se preocupan de estudiar el asunto.

El deseo de precisar los factores que han impedido en este país el fracaso de una cuestión merecedora del más decidido apoyo y del más honroso éxito de todas las naciones adelantadas del mundo, nos llevó ayer a importunar a uno de los miembros del Consejo Superior de Habitaciones para Obreros, cuyo nombre silenciaremos a petición suya.

—Las causas no del fracaso, precisamente, sino del porqué del resultado obtenido en la realización del objetivo que perseguimos—nos dice—son a mi juicio de índole técnica, compleja como difícil de manejar en el mayor parte. En resumen, podrían considerarse en dos categorías, es decir, de orden administrativo y pecuniario, siendo estas últimas las de solución punto menos que imposible según lo ha manifes-

tado ya sin reticencias el Consejo.

—La rogáramos nos proporcionara datos en estensos sobre el particular.

Con todo gusto—accede amablemente—aunque mis declaraciones no signifiquen sino mi opinión particular en la materia y por lo tanto en el valor de tales deben apreciarlas.

Ustedes recordarán—prosigue—que para realizar su propósito de proporcionar habitaciones cómodas, higiénicas y baratas al elemento obrero, el Supremo Gobierno obtuvo que las cañaras a mediados de 1897 autorizaran un empréstito de \$ 6.000.000 en bonos enajenados por partidas sucesivas hasta sumar un total de \$ 2 millones 750.000.— que dada la garantía del Estado pudieron ser colocados en plaza con un premio superior en conjunto a \$ 60.000.

Pues bien, como el tipo de los bonos emitidos es el 8% de interés más el 2% de amortización—lo explica la acogida encontrada—su servicio exige anualmente para ser cubierto la cifra redonda de \$ 275.000. Esto es evidente.

Pues bien como si los \$ 2.750.000 emitidos sólo producen renta \$ 1 millón 800.000—invertidos en la edificación de las poblaciones San Esteban y Santa Rosa, ya totalmente vendidas resulta que aún explotadas las futuras poblaciones modelos de Talca y Chillan, restará siempre un saldo exacto de \$ 633.555.35 absolutamente improductivo. Esta suma representada por el costo de los terrenos sin edificar adquiridos en esta capital y provincias, más los gastos administrativos consiguientes, constituye un déficit que se verá obligado a cubrir el Fisco cuyos desembolsos en servicio del empréstito alcanzan hasta la fecha a \$ 730.000.

—Y el producido de las abdicaciones en explotación, nos permitimos observar.

—Debe entregarse íntegro a la atención de ellas y a los gastos que demandan las nuevas construcciones—nos replica nuestro informante—de manera que el Erario no puede contar con ellos para salvar los onerosos compromisos que le origina el empréstito. Además los \$ 3.259.000 que restan aún de su total sin colocar, sería ruinoso pretender enajenarlos en la actualidad dada la sufrida por todos los valores en el mercado. Consumar ahora semejante operación sería provocar a ciencia cierta un considerable descuento en el valor efectivo de esos fondos.

En cuanto a las dificultades de índole administrativa ellas pueden resumirse en éstas: falta de elemento de acción del Consejo, debido a la situación señalada; carencia de facultades y del apoyo oficial indispensable para el éxito de su misión, deficiencias en la organización del servicio en general. Precisar estos puntos analizando sus factores—nos explica el señor consejero—significaría formular cargos y observaciones que deben tratarse más estensamente y en ocasión oportuna para el caso. De consiguiente excúseme que no se lo haga en esta ocasión, aunque deje su constancia en síntesis de ellos.

—En suma, usted estima, señor, que el proyecto de solucionar en Chile el problema referente a las habitaciones obreras es irrealizable por cuenta del Estado.

Al menos por ahora y durante largos años—nos—todavía por considerar que las circunstancias no son favorables—para su logro, es su inmediata suspensión. Y como tal es la opinión dominante en el seno del Consejo, así lo hemos hecho presente al Ministerio del Interior para que arbitre las medidas aconsejadas por el actual estado de cosas.

Concluido el diálogo con el señor consejero en forma más o menos satisfactoria—continúa—se ha precipitado la venta de los terrenos ad-

NO PUEDE NEGARSE

Los capitalistas oprimen los pueblos porque cuentan con el gobierno en sus manos. Quitámoslo el gobierno a los capitalistas, y quitáremos con ello la fuerza opresora.

Para quitar el gobierno a los capitalistas bastará que los trabajadores NIEGUEN SUS VOTOS a los partidos burgueses y en cambio junten sus votos en favor de un compañero de trabajo, elegido de mutuo acuerdo entre los trabajadores organizados.

Los capitalistas, para que el trabajador no sienta todo el peso de la salvaje y cruel explotación que realizan, han inventado sofisticados encargados de entretener y divertir al pueblo. Uno de esos fanatismos le llaman religión o iglesia y ésta se encarga de contar mil hermosos cuentos alegres para distraerlo mientras lo explotan. El otro fanatismo se llama Patria y con lo cual le entusiasman el ardor salvaje que por naturaleza tiene el hombre. Con estas dos entretenimientos peligrosos, el capitalista, encadena a los pueblos.

Por eso es menester que los pueblos sacudan esas cadenas terribles que lo esclavizan y lo martirizan.

El pueblo puede terminar la explotación si se une y si se organiza, formando muchas agrupaciones, que estén todos de acuerdo. El pueblo puede alcanzar su bienestar no oyendo los engaños de la burguesía ni creyendo en lo que le cuentan sus payasos, encargados de entretenerlo mientras se le explota.

Familias obreras estrogonosozo vivir en habitaciones inmundas y caras. Podrían tener buena habitación contribuyendo a elegir un municipio socialista.

Trabajadores la brutalidad del trabajo solo terminará con el triunfo del socialismo.

El socialismo triunfará si los trabajadores lo hacen triunfar. Vivireis mejor, comeréis mejor, trabajaréis mejor, vestireis mejor, cuando hagáis triunfar al socialismo.

mientras más tiempo permanezca el trabajador sin unirse a sus demás compañeros, más brutal será el peso del trabajo que tendrá que soportar.

leyendo «El Despertar» conocerá Vd. muchas verdades, que ha ignorado hasta el presente.
Lea Vd. «El Despertar» y en poco tiempo se convencerá que es una verdadera ganancia leer este periódico obrero.
Ningun diario le da lo que Vd. necesita, como es lo da *El Despertar*.

Se publica en Iquique Bolívar 1020. Cuenta con un gran establecimiento propio.
Dirección por correo: casilla 211.

EL TELEFONO 314

Es el que pueden usar los compañeros cuando necesitan dar algún dato de utilidad a *EL DESPERTAR*.

Se desea saber de la residencia de *Ernesto Reyes* por asunto que le interesan. Dirijase a esta imprenta.